



Le Président Ndayishimiye a participé à la 5^{ème} session extraordinaire de la conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEEAC



Le vendredi 15/12/2023, Son Excellence Evariste Ndayishimiye, Président de la République du Burundi était allé pour participer à Djibloho en République Equato-Guinéenne, à la 5^{ème} session extraordinaire de la conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la Communauté Économique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC) dont le Burundi est membre.

Ce Sommet avait été convoqué par le Président Guinéen, Son Excellence Teodoro Obiang Nguema, qui assure également la présidence de la communauté en vue d'analyser le rapport à mi-parcours sur l'état des lieux de la situation politico-sécuritaire au Gabon,

présenté par Son Excellence Faustin Archange Touadera, Président Centrafricain et facilitateur du processus de transition en République Gabonaise.

Suite à l'évolution positive de la situation au Gabon, et ayant constaté que le Gabon est stable et paisible et que la population vaque à ses occupations quotidiennes en toute quiétude, la Conférence a revu la décision de délocaliser le siège de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC) de Libreville à Malabo en y renonçant, vu qu'aucune menace de sécurité ne se présente. Ils ont exhorté au Président de la transi-

Dans cette Edition:

page

Le Président Ndayishimiye a participé à la 5^{ème} session extraordinaire de la conférence des Chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEEAC

1

Le Président NDAYISHIMIYE procède à l'ouverture des travaux du dialogue continental des jeunes

2

Le Burundi abrite la 2^{ème} Edition du dialogue continentale sur la jeunesse, paix et sécurité

3

Le 1^{er} Ministre clôture les travaux du dialogue continental sur la jeunesse, paix et sécurité

3

Le Vice-Président de la République a rehaussé la Journée Nationale de l'Arbre

4

Le 1^{er} Ministre clôture les travaux du dialogue continental sur la jeunesse, paix et sécurité

4

Tenue de la 2^{ème} Consultation Politique entre le Burundi et l'Inde

5

Communiqué de Presse n°15 de la Réunion Extraordinaire du Conseil des Ministres du mercredi 13 décembre 2023

8

tion gabonaise au respect du calendrier de 24 mois pour la mise en œuvre de la feuille de route de la transition jusqu'au retour à l'ordre constitutionnel.

Le Chef de l'Etat Burundais s'est joint à ses Homologues en saluant les efforts du Gouvernement de transition Gabonaise pour maintenir la paix et la sécurité au Gabon, et mener à bon port le processus de transition jusqu'aux élections libres et transparentes **(Présidence)**

Le Président NDAYISHIMIYE procède à l'ouverture des travaux du dialogue continental des jeunes



times, mais aussi manipulés et impliqués dans les conflits et tentions auxquels ils n'ont rien à voir. Il est donc indispensables de tenir compte des voix des jeunes et leurs contribution dans le processus de stabilisation de leurs régions respectives et doivent être associés aux programmes et intervention dans la protection sociale, la consolidation de la paix et leur autonomisation écono-

Le 14 décembre 2023, le Chef de l'Etat Son Excellence Evariste Ndayishimiye, Champion de l'Union Africaine pour l'Agenda Jeunesse, Paix et Sécurité, a procédé au lancement des travaux du Dialogue Continental sur la Jeunesse, Paix et Sécurité, couplé au Forum des Jeunes des Pays de la CIRGL et Parties à l'Accord Cadre pour la paix, la sécurité et la coopération pour la RDC et la région.

Ces assises qui ont vu la participation de plusieurs jeunes Ambassadeurs africains représentant leurs pays s'organisent à Bujumbura pour la 2^{ème} fois.

Dans leurs discours introductifs, le Représentant Résident du PNUD au Burundi, le Représentant de l'Union Africaine et le Ministre ayant la Jeunesse dans ses attributions, ont tous salué le leadership et l'implication personnelle du Président burundais Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE dans la promotion de la jeunesse africaine et dans sa participation au développement, à la consolidation de la paix et au dialogue continental.

Prononçant le discours d'ouverture solennelle, le Président de la République Son Excellence Evariste NDAYISHIMIYE a centré son message sur le sens du patriotisme, les valeurs d'Ubuntu, l'amour du travail en synergie, la valorisation des produits africains, la mise en valeur de leur potentialité et la sauvegarde de la paix et la sécurité leur a été livrée.

Il a rappelé que les jeunes sont non seulement vic-

mique car il n'y a pas de paix sans pain comme il n'y a pas de pain sans paix, a-t-il insisté.

Comme « Science sans conscience n'est que ruine de l'âme », le Chef de l'Etat a exhorté les jeunes africains à rendre meilleurs leurs milieux de vie, à développer le sens du patriotisme. « Le potentiel dont vous regorgez doit être catalysé par la sagesse, l'esprit d'Ubuntu, le développement de l'estime de soi en vous inspirant du savoir-faire de vos ancêtres d'avant la période coloniale », les a conseillé le Numéro Un burundais, tout en félicitant les jeunes qui se sont distingués par leurs talents. Il a en outre interpellé les jeunes africains à valoriser les produits « Made in Africa » à travers leur production et leur consommation, rappelant par la même occasion que le développement de l'Afrique passera par les africains eux-mêmes.

Son Excellence Evariste Ndayishimiye, se réjouit que les jeunes burundais commencent à s'impliquer aux actions de développement en créant des emplois en faveur d'autres jeunes surtout de l'intérieur du pays, ce qui freinent l'exode rural. L'Afrique rebondira grâce aux connaissances des jeunes mises à contribution du développement de l'Afrique, a indiqué le Président NDAYISHIMIYE, avant d'encourager les jeunes africains à se connecter pour échanger d'expériences, mettre ensemble leurs capitaux et ne plus aller chercher une meilleure vie ailleurs en la laissant chez eux. **(Présidence)**

Le Burundi abrite la 2^{ème} Edition du dialogue continentale sur la jeunesse, paix et sécurité



Le jeudi 14 décembre 2023, le Chef de l'Etat, Evariste Ndayishimiye a rehaussé de sa présence les activités du dialogue continental sur la jeunesse, paix et sécurité 2^{ème} Edition sous le thème : " Jeunesse africaine au cœur de l'intégration du continent et de la mise en œuvre effective de la zone de libre-échange continentale africaine"

Le Président de la République a salué la présence des participants qui ont consacré leur temps pour venir soutenir la jeunesse dans l'édification de l'Afrique.

Le Chef de l'Etat Evariste Ndayishimiye, champion de l'Union Africaine pour l'agenda jeunesse, paix et sécurité, a indiqué que la jeunesse africaine doit rester, s'engager et s'impliquer en faveur de la consolidation de la paix et de la sécurité.

Le Président de la République du Burundi, Son Excellence Evariste Ndayishimiye a précisé que la jeunesse est le levier pour la création de richesses d'où l'Afrique en général fera de sa jeunesse un atout qui déterminera l'avenir du continent africain et des pays. Il appartient donc au pouvoir public d'accompagner cette opportunité de stimuler la production et de faciliter une croissance inclusive à travers le continent, en mettant en place des me-

sures adéquates pour préparer nos jeunes", a précisé le Chef de l'Etat Burundais.

Le Président Burundais a recommandé l'investissement dans des projets qui offrent aux jeunes de réelles possibilités de se lancer dans des activités qui leur permettent de réaliser leurs rêves et devenir les architectes de leur propre prospérité. "Il n'y a pas de pain sans paix comme il n'y a pas de paix sans pain", a-t-il dit.

Les jeunes en leur qualité de vecteur de paix et d'acteurs de développement sont en même temps les plus exposés en temps de conflits et les plus vulnérables en temps de paix.

Le Ministre en charge de la jeunesse, Monsieur Gervais Abayeho a fait savoir que pour beaucoup de jeunes, les droits et les libertés sont mal vécus en temps de paix de sorte que les progrès économiques et sociaux au lieu d'être une jouissance ou apporter de l'espoir d'un lendemain meilleur révèlent plutôt un défi qui se dresse sur leur chemin

Deux panels ont eu lieu lors des sessions d'ouverture du dialogue continental sur l'agenda jeunesse, paix et sécurité en Afrique ainsi que du Forum des jeunes du mécanisme de l'Accord cadre d'Addis Abeba pour la paix, la sécurité et la coopération pour la R DC et la région.

Le premier panel avait pour thème "Jeunesse africaine au cœur de l'intégration du continent et de mise en œuvre effective du Zlecaf".

Pour le deuxième panel, le thème était centré sur la contribution des jeunes aux efforts régionaux dans la mise en œuvre de l'Accord-cadre sur la paix et la sécurité et la coopération en RDC et dans la région. Les panélistes ont souligné l'importance de la participation de la jeunesse dans la consolidation de la paix et la promotion de la sécurité dans la région. **(RTNB)**

Le Vice-Président de la République a rehaussé la Journée Nationale de l'Arbre

Le Samedi 16 décembre 2023, Son Excellence le Vice-Président de la République du Burundi, Ir. Prosper Bazombanza, a rehaussé de sa présence les cérémonies marquant la Journée Nationale de l'Arbre, édition 2023, sous le thème : "La Forêt et la Santé » au cours des céré-

monies déroulées au quartier Mubone, Zone Buterere en Mairie de Bujumbura.

Dans son discours de circonstance, le Vice-Président de la République a signalé que les forêts sont d'une importance capitale ici au Burundi en général et à

l'étranger en particulier car sans forêts, il n'y a pas vie.

Il a expliqué que les arbres jouent un rôle important sur les collines en augmentant les sources en eau et en protégeant le sol contre l'érosion et que sur les routes, les arbres protègent les véhicules contre les accidents qui peuvent nuire à l'homme.

Son Excellence Prosper Bazombanza a par ailleurs indiqué que le projet de l'Etat "Ewe Burundi Urambaye" encourage tout citoyen Burundais à contribuer activement à la protection de l'environnement à travers la plantation d'arbres là où il est possible mais aussi dans des endroits publics. **(Présidence)**

Le Vice-Président de la République a rehaussé la Journée Nationale de l'Arbre



Le Samedi 16 décembre 2023, Son Excellence le Vice-Président de la République du Burundi, Ir. Prosper Bazombanza, a rehaussé de sa présence les cérémonies marquant la Journée Nationale de l'Arbre, édition 2023, sous le thème : "La Forêt et la Santé" au cours des cérémonies déroulées au quar-

tier Mubone, Zone Buterere en Mairie de Bujumbura.

Dans son discours de circonstance, le Vice-Président de la République a signalé que les forêts sont d'une importance capitale ici au Burundi en général et à l'étranger en particulier car sans forêts, il n'y a pas vie.

Il a expliqué que les arbres jouent un rôle important sur les collines en augmentant les sources en eau et en protégeant le sol contre l'érosion et que sur les routes, les arbres protègent les véhicules contre les accidents qui peuvent nuire à l'homme.

Son Excellence Prosper Bazombanza a par ailleurs indiqué que le projet de l'Etat "Ewe Burundi Urambaye" encourage tout citoyen Burundais à contribuer activement à la protection de l'environnement à travers la plantation d'arbres là où il est possible mais aussi dans des endroits publics. **(Présidence)**

Le 1^{er} Ministre clôture les travaux du dialogue continental sur la jeunesse, paix et sécurité



Le samedi 16 décembre 2023, le Premier Ministre Lieutenant Général de Police Gervais Ndirakobuca a clôturé les travaux du dialogue continental sur la jeunesse, paix et sécurité en Afrique, du Forum des jeunes des pays membres de la Conférence internationale sur la région des Grands Lacs (CIRGL) et parties à l'accord cadre pour la paix, la sé-

curité et la coopération pour la République Démocratique du Congo et de la semaine dédiée à l'innovation. "Nous vous prions chers jeunes d'être des acteurs et de fervents avocats de la contribution incontournable de la jeunesse africaine à la réussite de la consolidation de la paix et de la sécurité ainsi que l'entrepreneuriat et l'innovation au niveau de tout le continent" a indiqué le Premier Ministre. "Nous devons impérativement nous assurer de la participation effective de la jeunesse africaine dans les efforts déployés pour la consolidation de la paix et de la sécurité, si nous voulons une Afrique battis sur les aspirations inscrites dans l'agenda 2063. C'est un devoir et un impératif auxquels aucun pays africain en général et le Burundi en particulier, ne saurait se soustraire", a souligné le Premier Ministre Gervais Ndirakobuca.

Au cours des cérémonies de clôture de la semaine dédiée à l'innovation, des prix ont été décernés à 10 jeunes entrepreneurs sélectionnés parmi 600 jeunes qui ont

présenté leurs projets au cours de cette semaine. Chacun a reçu une enveloppe de 10 millions de francs bu. Le premier Ministre a remercié Aziz Agossou, un jeune entrepreneur et innovateur béninois, qui a accepté de former en cuniculture, une centaine de femmes burundaises.

Les jeunes ont, dans leurs recommandations, fait savoir qu'ils ont toujours besoin d'être accompagnés dans leurs projets. Ils souhaitent aussi que des séances de formation et de renforcement des capacités en matière d'élaboration des projets soient organisées à leur endroit. (RTNB)

Le Président du Sénat participe à la 80^{ème} Session du Comité Exécutif et à la 45^{ème} Conférence de l'UPA à Abidjan



Lundi le 11 décembre 2023, le Président du Sénat, Très Honorable Emmanuel Sinzohagera, a pris l'avion à destination d'Abidjan, en République de la Côte d'Ivoire, où il va participer à la 80^{ème} Session du Comité Exécutif, et à la

45^{ème} Conférence des Présidents de l'Assemblée Parlementaire Nationale de l'Union Africaine.

Lors de ces assises, les participants vont échanger sur les voies et moyens de lutte contre l'insécurité et le terrorisme, facteur d'instabilité politique et de récession, d'une part, et sur le développement du commerce intra-africain, en vue de la mise en œuvre effective de l'agenda de l'intégration régionale africaine, d'autre part.

Il y aura également une réunion du comité des femmes parlementaires de l'Union Parlementaire Africaine (UPA), sur la promotion du rôle de la femme africaine dans la stimulation du commerce intra-africain.

Le Président du Sénat prévoit aussi échanger avec les différentes délégations sur des questions d'intérêt commun. (Sénat)

Tenue de la 2^{ème} Consultation Politique entre le Burundi et l'Inde



Le mardi 12 décembre 2023, au Best Outlook Hôtel, dans la Capitale économique de Bujumbura, le Directeur Général des Relations Bilatérales au Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développement, Ambassadeur Ernest Niyokindi en collaboration avec Monsieur Puneet R. Kundal, Secrétaire

Adjoint, Division de l'Afrique Orientale et Australe, au Ministère des Affaires Extérieures de la République de l'Inde a animé la 2^{ème} Consultation Politique entre le Burundi et l'Inde.

Dans son discours d'ouverture, l'Ambassadeur Ernest Niyokindi a vivement accueilli la délégation indienne au Burundi et a exprimé sa profonde satisfaction face à la coopération cordiale et mutuellement bénéfique

existant entre les deux pays. Il a indiqué que la réunion servirait de plate-forme pour examiner de manière approfondie la mise en œuvre des Accords et des Mémoires d'entente signés entre les deux pays. Dans son discours, M. Puneet R. Kundal a remercié le Gouvernement du Burundi pour l'accueil chaleureux et la généreuse hospitalité qui lui a été accordé avec sa délégation depuis son arrivée au Burundi. Il apprécie également les relations amicales et cordiales existantes entre les deux pays. Il a indiqué que l'Inde continuera à soutenir le Burundi dans ses besoins de développement dans l'esprit de la coopération Sud-Sud.



ciale et humanitaire (santé et éducation); la Coopération en matière de défense et de sécurité; les Problèmes consulaires et visas; le Protocole d'accord sur l'échange de renseignements fiscaux; les Nouveaux domaines de coopération; la Conduite des délibérations; et le lieu et la date de la prochaine session des consultations.

Il a été noté que la réunion a permis pour les deux pays de continuer à collaborer aux niveaux multilatéraux, en particulier aux Nations Unies et dans d'autres organisations multilatérales, en particulier sur des questions telles que le changement climatique, le développement durable et la lutte contre le terrorisme, et à se soutenir mutuellement dans leurs candidatures au sein des organisations internationales. Il a été signalé des projets qui ont été soumis et acceptés mais qui nécessitent un suivi, parmi lesquels le projet de construction d'une centrale hydroélectrique de 20 MW à 30 MW sur la rivière Kaburantwa lequel arrive à plus de 95% de travaux mais dont ceux-ci

Les deux Parties ont examiné et discuté beaucoup de sujets d'intérêts communs: le Conseil de sécurité des Nations Unies; la Coopération au développement; la Coopération économique, le commerciale et l'investissement; la Coopération agricole; l'Énergie renouvelable; la Coopération so-



ont été suspendus suite au non paiement de facture de

l'entreprise exécutant par l'Exim Bank. Cela a été prouvé par une visite qui a été effectuée par les deux Parties à Kabu 16 après leurs consultations. L'Ambassadeur Ernest Niyokindi a souhaité que les travaux soient achevés au plus tôt et remis au Gouvernement du Burundi.

Les deux Parties se sont attendus que la 2^{ème}

Session des consultations aura lieu en République de l'Inde en 2024, à une date qui sera déterminée par les deux Parties et qui sera communiquée par la voie diplomatique.

Du retour après la visite du Barrage kabu 16, ils ont clôturé les activités du jour par la signature du Procès-Verbal de leur convenance. **(MAECD)**

Lancement officiel du concours innovation week 3^{ème} Edition



Le concours innovation week 3^{ème} Edition à Bujumbura sous le thème: "Innovation des jeunes, pilier de l'accélération du développement économique pour un Burundi émergent".

Le Secrétaire Permanent au Ministère de la Communauté Est Africaine (EAC) a fait savoir que cette semaine d'innovation vise à partager les expériences et les bonnes pratiques, à se motiver mutuellement, un cadre qui permettra aux jeunes entrepreneurs en activité, d'écouter les conseils pratiques autour de leurs projets.

Nous nous sommes convenus que si l'innovation est portée par des jeunes entrepreneurs burundais sur le sol burundais, elle va contribuer au rayonnement du pays à l'échelle régionale, a indiqué le Secrétaire Permanent au Ministère en charge de l'EAC.

Quant au Représentant du PNUD au Burundi, il a

Le lundi 11 décembre 2023, le Secrétaire Permanent au Ministère en charge des Affaires de la Communauté Est Africaine Monsieur Severin Mbarubukeye, a lancé le con-

retenir l'engagement de cette agence onusienne à soutenir la jeunesse burundaise. **(RTNB)**

REPUBLIQUE DU BURUNDI

PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE
Secrétariat Général de l'Etat

**COMMUNIQUE DE PRESSE N°15 DE LA REUNION EXTRAORDINAIRE DU
CONSEIL DES MINISTRES DU MERCREDI 13 DECEMBRE 2023**

Le Conseil des Ministres s'est réuni en séance extraordinaire ce mercredi 13 décembre 2023 à Bujumbura, sous la présidence de son Excellence Monsieur le Président de la République, Général Major Evariste NDAYISHIMIYE.

Avant d'aborder les points à l'ordre du jour, Son Excellence le Président de la République a d'abord souhaité la bienvenue au le nouveau Secrétaire Général de l'Etat et l'a ensuite félicité pour la confiance placée en lui par le Chef de l'Etat qui l'a nommé à ses fonctions.

Il lui a indiqué les grands principes qui guident le Gouvernement, à savoir l'unicité et la complémentarité dans son action. Il lui a demandé de bien collaborer avec les membres du Gouvernement et toutes les autres structures pour la bonne marche des affaires de l'Etat.

Après la présentation et l'adoption de l'ordre du jour, Son Excellence le Président de la République a invité le Premier Ministre à présenter la synthèse des observations issues de la réunion préparatoire du Conseil des Ministres qui avait eu lieu le mardi 12 décembre 2023 et qui était consacrée à l'analyse des mêmes dossiers inscrits à l'ordre du jour.

Les dossiers analysés étaient les suivants :

1. **Rapport d'exécution budgétaire pour le premier trimestre 2023-2024**, présenté par le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique.

Ce rapport d'exécution budgétaire a été présenté dans le cadre de la mise en application de la loi organique relative aux finances publiques.

L'exécution du budget du premier trimestre 2023-2024 est intervenue au moment où le Gouvernement du Burundi avait conclu un Programme avec le FMI soutenu par la Facilité élargie de crédit établi sur 38 mois à partir du 17 juillet 2023.

Dans le cadre de ce programme, il est prévu la mise en œuvre des réformes macroéconomiques avec des critères quantitatifs de performance.

L'exécution du budget de l'exercice 2023-2024 est aussi marquée par l'impact de l'ajustement du taux de change survenue le 04 mai 2023 qui a causé une grande dépréciation de la monnaie burundaise. Le taux d'inflation s'est fortement accru allant jusqu'à 26,8% à la fin septembre 2023 contre 18% à la fin septembre 2022.

Au cours de ce premier trimestre de l'année budgétaire 2023-2024, le montant des recettes a accusé une contreperformance de 3,80% par rapport aux prévisions. Par contre, comparé au 1^{er} trimestre à l'exercice budgétaire 2022-2023, le premier trimestre de cette année révèle une croissance de 18,53%. A la fin septembre 2023, l'exécution des dépenses se situe à 48.9% par rapport au plafond du premier trimestre tandis que l'engagement des dépenses a atteint 94.2%.

Après échange et débat, le rapport a été validé moyennant les observations et recommandations suivantes:

- Procéder à l'évaluation de l'OBUHA pour les travaux exécutés en régie et décider si ce système peut continuer ou s'il faut revenir à l'ancien système et retourner l'exécution des travaux dans les ministères sectoriels ;
- Introduire une disposition dans la loi budgétaire révisée qui laisse une ouverture aux ministères de pouvoir exécuter eux-mêmes les travaux relatifs à certaines constructions.
- Ne pas faire des marchés groupés une exigence car le code des marchés publics au Burundi donne la flexibilité d'y recourir ou pas .

2. **Projet de loi portant révision du budget général de l'Etat pour l'Exercice 2023-2024** , présenté également par le Ministre des Finances, du Budget et de la Planification Economique.

La préparation de la loi rectificative des finances intervient pour intégrer l'impact de la mesure de dépréciation de la monnaie nationale qui n'avait pas été prise en compte dans le budget initial en cours d'exécution. Cette prise en compte concerne les dépenses à caractère inéluctable et obligatoire liées à la dette extérieure, les transferts des ambassades ainsi que les dépenses liées à la levée de la mesure du gel des annales au sein des institutions à statuts spéciaux

Le projet de budget révisé 2023-2024 intervient à la veille de la première évaluation du Programme économique et financier conclu avec le Fonds Monétaire International.

Sur le plan économique, la croissance économique est estimée à 3,0% en 2023 contre 1,8% en 2022. Elle est projetée à 4,3% en 2024.

Pour contenir le déficit budgétaire, bon nombre de principes ont été pris en compte lors des discussions budgétaires, à savoir :

- L'introduction des nouvelles activités n'est pas permise ;
- L'annulation des activités pour lesquelles les crédits dédiés aux constructions ou réhabilitations des infrastructures non encore engagés et dont les travaux n'ont pas encore démarré et envisager à les reprogrammer pour le budget 2024-2025;
- L'annulation des activités des troisième et quatrième trimestres prévues pour le fonctionnement de l'OBUHA et de l'ARB sauf les salaires, pour consommer d'abord les montants se trouvant sur leurs comptes bancaires ;
- L'annulation des activités du FONIC prévues pour le troisième et quatrième trimestre sauf les salaires, afin que le FONIC consomme d'abord le crédit se trouvant sur son compte bancaire ;
- L'annulation des activités relatives à la commande publique dont le paiement se fait en devises étrangères et envisager de les reprogrammer pour 2024-2025;
- Ne faire que des réaménagements internes entre le troisième et le quatrième trimestre au sein d'un programme budgétaire ;

Dans le but d'augmenter les recettes, d'importantes mesures sont prévues afin de s'assurer que l'objectif fixé soit atteint. Ainsi, l'OBR va entreprendre ou poursuivre les actions suivantes :

- Poursuivre la digitalisation ;
- Renforcer le système de contrôle et de vérification ;
- Renforcer le cadre légal.

A l'issue de l'analyse du projet de loi présenté, il a été adopté moyennant les observations et recommandations suivantes:

- Supprimer l'achat du matériel roulant sauf pour :
 - L'armée et la Police ;
 - le Ministère de la Justice ;
 - huit (8) véhicules destinés aux écoles à internat;
- Maintenir le budget pour l'achat du logiciel de production des passeports ;
- Pour ce qui est de la Cour suprême, la Cour Constitutionnelle et le Parquet Général de la République, inscrire les frais (d'intendance ou de renseignement) au nom de l'institution au lieu de les personnaliser ;

- Ajuster le budget destiné aux boursiers de l'Etat à l'étranger pour tenir compte de la fluctuation de la monnaie burundaise ;
- Prévoir un budget pour le fonctionnement de l'unité de gestion du Projet Saoudien pour la construction de l'Institut Polytechnique de Cibitoke;
- Prévoir un budget :
 - pour augmenter les frais de fonctionnement à l'intérieur pays pour le Centre National de Transfusion Sanguine « CNTS » ;
 - pour augmenter la participation de l'Etat au capital social de la STNB.
 - pour l'avance de démarrage de la construction du Port Sec de Kwala;

Il a été également recommandé de :

- Enrichir l'exposé des motifs pour justifier clairement l'augmentation ou la réduction du budget par rapport au budget initialement prévu au début de cet exercice 2023-2024 dans telle ou telle institution ;
- Maintenir le budget destiné à la construction du chemin de fer ;
- Accélérer le processus pour démarrage de la construction de la route RN9 Bujumbura-Bubanza;
- Elaborer un plan d'utilisation par les Ministères sectoriels des fonds non encore consommés par l'OBUHA ;
- Evaluer les avantages et les inconvénients du système des marchés groupés pour décider de continuer sur cette voie ou retourner aux méthodes classiques ;
- Retourner les budgets dédiés aux Ministères ayant l'Education Nationale et la Santé Publique dans leurs attributions qui avaient été transférés dans les autres structures pour gestion afin que ces deux ministères remplissent les critères exigés par les partenaires au développement pour l'éligibilité aux financements.
- Les travaux en cours d'exécution poursuivent leur cours normal ;
- Instaurer et renforcer la bonne gouvernance surtout dans les Ministères de souveraineté notamment les ministères ayant respectivement la Justice, la Défense Nationale, la Sécurité Publique, les Affaires Etrangères et les Finances dans leurs attributions;
- Ne pas réduire le budget initialement prévu pour le Ministère en charge de l'Education Nationale ;
- Préciser au niveau de l'OBUHA la ligne contenant des fonds destinés à la construction des Hôpitaux de district NYABIKERE, de BUSONI et de NTEGA;
- Pour poursuivre les activités d'interconnexion des Ministères et d'autres Institutions, projet jadis appuyé par la Banque Mondiale, le budget proviendra du Fonds de Service Universel des Technologies de l'Information et de la Communication au Burundi ;

- Pour les Ministères qui estiment nécessaires de procéder à des réaménagements internes dans leurs budgets, entrer en contact avec le Ministère en charge des Finances sans toutefois introduire de nouvelles littéras ;
- Pour la répartition des recettes issues de la location des stands ou des échoppes dans les marchés entre l'OBR et la Mairie, accorder à la Mairie 20% des recettes;
- Pour l'importation, différencier les produits ordinaires des produits de luxe (vins, champagne, liqueurs, l'eau minérale importée, véhicules de luxe, etc) en vue d'appliquer une taxe considérable à ces produits de luxe ;
- Réduire sensiblement la taxe appliquée sur le sucre importé afin d'encourager les importateurs de ce produit ;
- Doubler la taxe appliquée au véhicule de luxe en cas de deuxième importation ;
- Reprendre dans la loi budgétaire les sanctions prévues par la loi fiscale pour les conseillers fiscaux complices dans la fraude fiscale ;
- Lutter contre la fuite des capitaux ;
- Revoir le Code des marchés publics pour y introduire une clause exigeant aux soumissionnaires de montrer les projets qu'ils vont réaliser par l'argent gagné ;
- Continuer à réfléchir sur les nouvelles stratégies pour augmenter les recettes ;
- Diversifier les exportations et suivre de près leurs circuits pour que le pays profite des devises qui en sont issues ;
- Accélérer le programme de digitalisation pour connaître et contrôler le patrimoine de l'Etat ;
- Les Ministres doivent garantir la bonne gouvernance dans les structures sous leur responsabilité.

3. Note sur les travaux de réhabilitation de la RN9, section pont Gikoma-Centre Bubanza (34,3 km) et de la bretelle de 1km vers le marché du centre de Bubanza présentée par le Ministre des Infrastructures, de l'Equipement et des Logements Sociaux.

L'un des indicateurs à atteindre dans le cadre de la Vision 2040 est que 90% du réseau routier soit praticable en toute saison. La réalisation de cet objectif passe par la mise en œuvre d'approches innovatrices en vue de la réhabilitation et l'entretien en permanence des routes en mauvais état, ainsi que la construction de nouvelles routes.

Le présent projet vise à offrir une infrastructure routière moderne et de qualité permettant une accessibilité rapide et qui renforce les échanges commerciaux dans la partie Ouest du Pays, particulièrement par l'axe Bujumbura-Bubanza.

Dans ce cadre, la partie de la route Bujumbura-Bubanza, à partir du Pont Gikoma jusqu'au Centre Bubanza, ainsi que la bretelle de 1km vers le marché du centre de Bubanza sont proposées pour réhabilitation et font l'objet de la présente note.

Parmi les entreprises qui ont été consultées, il a été observé que le soumissionnaire mieux disant avait appliqué des taux de change élevés pour convertir son offre en Francs Burundais. Il a été invité à revoir à la baisse son offre. Le Maître de l'Ouvrage a proposé que les coûts des consommables à importer soient calculés au taux officiel en promettant de pouvoir faciliter l'obtention des devises.

La présente Note avait pour objet de solliciter l'aval du Conseil des Ministres pour la réhabilitation de la RN9 : Pont Gikoma-Centre Bubanza (34,3 km) et sa bretelle du marché (1,0 km).

Dans le souci d'encourager cette première expérience de recours aux fonds propres dans la réhabilitation des routes, le Conseil des Ministres a donné son aval pour la poursuite du processus moyennant les recommandations suivantes :

- Faciliter l'entreprise pour l'obtention des devises pour les matériaux non disponibles sur le marché local ;
- Instruire à l'entreprise d'ériger des dos-d'âne répondant aux normes standards ;
- Recruter une maison de surveillance sérieuse pour suivre l'exécution des travaux à chaque étape ;
- Pour le tronçon Rond-point des Nations Unies-GIKOMA, mener des pourparlers avec les partenaires qui ont accepté son financement pour qu'ils commencent les activités, afin que les deux parties de la route soient réhabilitées en même temps.

Fait à Bujumbura, le 14 décembre 2023

Le Secrétaire Général de l'Etat et Porte Parole

Jérôme NIYONZIMA

Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération au Développe- ment

Département de la Communication

www.mae.gov.bi

Twitter: @MAEBurundi